



IRSC CIHR
Instituts de recherche
en santé du Canada Canadian Institutes of
Health Research

Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite : février 2014

IALA - en action !

Message du directeur scientifique



Comme nombre d'entre vous le savent, d'importantes transitions sont en cours aux IRSC. Les IRSC mettent tout en œuvre pour communiquer ces changements à la communauté de recherche, et l'IALA tient toujours à transmettre cette information par son bulletin. Si vous avez des questions à ce sujet, je serai heureux d'y répondre.

Revue du modèle des instituts

Comme il a été annoncé le 25 juillet 2013, le conseil d'administration des IRSC entreprendra une revue du modèle des instituts des IRSC en août 2014. Cette revue, que le comité d'examen international avait recommandée dans son rapport de 2011, portera sur le modèle existant des instituts, y compris leurs rôles et leur conformité avec le mandat des IRSC. Elle permettra aussi de déterminer si l'ensemble actuel d'instituts convient toujours pour mener à bien tout le programme de recherche en santé du Canada. Deux groupes ont été formés pour entreprendre ce travail et présenter des recommandations au conseil d'administration : un groupe de travail interne composé des directeurs scientifiques des 13 instituts et des vice-présidents, et un groupe de travail externe composé d'autorités du monde universitaire, du secteur des politiques et du milieu des affaires. L'avis des conseils consultatifs d'institut (CCI) est également beaucoup sollicité. Il est à espérer que tous ces efforts aideront les instituts des IRSC à mieux s'acquitter de leur mandat et, en fin de compte, du mandat des IRSC. Pour de plus amples renseignements au sujet de cette revue, rendez-vous à l'adresse <http://cihr-irsc.gc.ca/f/47656.html>.

Réforme du Programme ouvert de subventions de fonctionnement (POSF)

Les IRSC se sont engagés à améliorer le POSF en présentant une nouvelle [série de programmes ouverts et un nouveau processus d'évaluation par les pairs](#) destinés à accroître la souplesse, la transparence et l'équité du

programme. La réalisation de ces changements s'échelonnait sur plusieurs années et comportera un certain nombre de concours pilotes visant à assurer une transition harmonieuse. Pour ce qui est du calendrier, après un concours ouvert classique au printemps 2014, le premier concours pilote pour le volet Fondation sera l'unique concours ouvert à l'automne 2014. Suivront un concours ouvert transitoire au printemps 2015, puis un deuxième concours pilote du volet Fondation à l'automne 2015. De plus, de nombreux aspects du nouveau système d'évaluation par les pairs ont déjà été mis à l'essai dans des concours stratégiques de moindre envergure, pour des subventions d'application des connaissances et des bourses de recherche, par exemple. Le processus a été surveillé de près, et des données ont été générées et modélisées entre autres quant à l'uniformité et à la variabilité, avant que le système d'évaluation par les pairs ne soit adopté pour les concours ouverts de plus grande envergure. On trouvera plus de renseignements au sujet du [concours pilote du volet Fondation](#) et du [concours transitoire de subventions de fonctionnement](#) dans [RechercheNet](#).

Mise à jour du plan stratégique

Il y a cinq ans environ, les IRSC ont élaboré et publié un plan stratégique : [L'innovation au service de la santé – De meilleurs soins et services par la recherche](#). Quatre orientations stratégiques y étaient énoncées :

- 1) Investir dans l'excellence pour une recherche de calibre mondial
- 2) S'attaquer aux priorités de la recherche sur la santé et le système de santé
- 3) Profiter plus rapidement des avantages de la recherche pour la santé et l'économie
- 4) Favoriser l'excellence organisationnelle, promouvoir l'éthique et démontrer l'impact

Ce plan stratégique axé sur la transformation pour les IRSC introduisait les réformes et un certain nombre d'importantes stratégies et initiatives. Au cours des cinq

suite...



Message du directeur scientifique

dernières années, les IRSC ont accompli des progrès appréciables par rapport aux engagements pris dans le plan stratégique, mais il reste du travail à faire pour en compléter la mise en œuvre. Par conséquent, le plan stratégique des IRSC pour 2014-2015 à 2018-2019 sera une actualisation du plan stratégique précédent, et l'accent sera mis sur l'achèvement de la transformation. Le processus d'actualisation tire à sa fin, fin qui coïncide avec la réforme du POSF et la revue du modèle des instituts. Ensemble, ces changements devraient largement contribuer à harmoniser les orientations des IRSC pour les prochaines années.

Bien qu'il existe plusieurs autres dossiers importants, notamment la SRAP et les initiatives phares multi-instituts, nous ferons le point sur ces questions dans les prochains numéros du bulletin. Je suis heureux d'ajouter que nous annoncerons prochainement les équipes retenues pour l'initiative phare [Inflammation et maladies chroniques](#), codirigée par l'IALA et l'Institut des maladies infectieuses et immunitaires, avec plusieurs autres instituts des IRSC et partenaires. Décidément, nous vivons une période des plus intéressantes!

Nous aimerions accueillir Christine Mazur à l'équipe de l'IALA qui a été récemment engagée comme agente de projets en communications basée à l'Université du Manitoba.

Christine Mazur a cumulé divers rôles au cours de sa vie professionnelle. Elle a notamment été avocate, professeure de violon et coordonnatrice des communications, mais se définit essentiellement comme

écrivaine. Après l'obtention de sa maîtrise en littérature anglaise à l'Université du Manitoba, Christine a pu mettre en pratique ses connaissances et tirer des leçons de vie dans le cadre de son travail de stagiaire au service d'aide juridique du Manitoba au terme de sa formation en droit à l'Université de l'Alberta. Incapable de renoncer à sa passion pour l'écriture, elle a décidé de retourner à l'école pour entreprendre une formation en communication créative au collège Red River, avec spécialisation en journalisme. Après avoir fait, durant près de trois ans, la promotion de la littérature canadienne à la maison d'édition Turnstone Press de Winnipeg, elle a accepté d'assister un chercheur au département des sciences de la santé communautaire de la Faculté de médecine de l'Université du Manitoba dans son travail de recherche qualitative en communication scientifique sur les risques dans le domaine de la santé. Dans ses temps libres, Christine s'exprime musicalement comme violoniste classique pigiste, comme musicienne folk et comme multi-instrumentiste au sein du groupe folk/new wave Half Man Half Elf. Bienvenue Christine!

Comme toujours, je vous encourage à continuer d'envoyer vos questions ou commentaires à IMHA@cihr-irsc.gc.ca.

Sincères salutations,



Hani El-Gabalawy, M.D., FRCPC,
Directeur scientifique,
Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite

Possibilités de financement et nouvelles dans la recherche

Possibilités de financement de l'IALA

Pour des renseignements sur les possibilités de financement en cours, veuillez consulter le [site Web de l'IALA](#).

[Appareil locomoteur, arthrite, peau et santé buccodentaire – nouveaux chercheurs \(financement transitoire\)](#)

Les annonces de priorités offrent des sources de financement supplémentaires pour les demandes très bien cotées et jugées pertinentes à l'égard de priorités particulières. L'Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite (IALA des IRSC) accordera du financement pour des demandes jugées pertinentes par rapport aux domaines de recherche prioritaires de l'IALA. Date limite de présentation des demandes : 3 mars 2014

[Prix de l'application des connaissances](#)

Le Prix de l'application des connaissances des IRSC récompense et appuie les efforts et les activités exemplaires d'application des connaissances d'une personne, d'une équipe ou d'une organisation exceptionnelle qui a contribué de façon extraordinaire à accroître l'application des conclusions de la recherche, à améliorer la santé des individus, et les services et produits de santé, ainsi qu'à renforcer le système de santé. Date limite de présentation des demandes : 3 mars 2014

[Chaire de la Santé publique appliquée](#)

Les objectifs particuliers de la Chaire de la Santé publique appliquée sont les suivants : Soutenir des programmes supérieurs de recherche interventionnelle en santé des populations qui contribuent à la production de nouvelles connaissances afin d'améliorer la santé et l'équité en santé tout au long de la vie. Stimuler l'utilisation de théories, méthodes et approches novatrices en recherche et en application des connaissances, qui favorisent l'apprentissage réciproque à l'intérieur des pays et entre les pays. Susciter une collaboration interdisciplinaire et intersectorielle entre les chercheurs et les utilisateurs de connaissances, afin de faciliter la prise de décisions fondées sur des données probantes et l'utilisation de connaissances en santé publique et dans d'autres secteurs. Encadrer la génération actuelle et la prochaine génération de chercheurs (en particulier les boursiers postdoctoraux et les chercheurs en début de carrière), de praticiens et de responsables des politiques en santé publique et en santé des populations, provenant de divers domaines et secteurs. L'IALA appuiera les chaires de recherche en santé publique appliquée qui sont pertinentes pour le domaine de la santé buccodentaire dans le Nord. Dates limite de présentation des demandes : 1er mai 2014

Réforme des programmes ouverts (volet Fondation)

Les possibilités de financement pour le [concours pilote 2014 du volet Fondation](#) et le [concours transitoire de subventions de fonctionnement 2014-2015 du POSF](#) ont été publiées. Si vous avez questions au sujet de ces possibilités de financement, veuillez consulter le [site Web des IRSC](#) ou contacter [l'équipe de la réforme des IRSC](#).

Les résultats du concours de septembre 2013 du POSF sont connus

Les résultats du [concours de septembre 2013 du Programme ouvert de subventions de fonctionnement \(POSF\)](#) sont maintenant en ligne. Cette année, les IRSC ont financé 396 subventions à partir du budget de base du concours.

Politique de libre accès des IRSC



Des changements ont été apportés à la Politique de libre accès des IRSC, anciennement appelée Politique sur l'accès aux résultats de la recherche. À compter du 1er janvier 2013, les chercheurs subventionnés par les IRSC devront rendre accessibles, sans frais, leurs articles évalués par les pairs, et ce, dans les douze mois suivant leur publication, sans exception. Bien que la Politique de libre accès des IRSC donne aux chercheurs une indication claire des

attentes minimales des IRSC, dans l'esprit des retombées de la recherche pour la population, les IRSC continueront d'encourager les chercheurs à rendre accessibles sans frais leurs articles le plus tôt possible après leur publication. La conformité à la Politique continuera d'être vérifiée lors du rapport de fin de subvention. Pour de plus amples renseignements, veuillez consulter la [Politique de libre accès des IRSC](#).

Renouvellement des conseils consultatifs des instituts (CCI) des IRSC

Conseils consultatifs des instituts (CCI)

Chacun des 13 instituts des IRSC dispose d'un conseil consultatif, qui est constitué d'un groupe diversifié de représentants nationaux et internationaux provenant des secteurs public, privé et à but non lucratif, dont des chercheurs et des professionnels de la santé. Les conseils consultatifs des instituts (CCI) jouent un rôle consultatif auprès des directeurs scientifiques des instituts et du conseil d'administration en ce qui a trait à l'ensemble des activités des instituts. Ces activités touchent entre autres les débats concernant les priorités et les stratégies de recherche en santé et les plans de mise en oeuvre pour rallier le vaste milieu de la recherche.

Les IRSC lanceront leur [douzième cycle de renouvellement des CCI](#). Le formulaire de demande Web pour ce renouvellement sera disponible le 17 février 2014 et la date limite de présentation des demandes sera le 11 avril 2014. Les formulaires de demande reçus après le 11

avril 2014 seront sauvegardés dans la base de données et examinés lors du prochain cycle de renouvellement. Les utilisateurs peuvent soumettre ou mettre à jour leur formulaire de demande pour devenir membre d'un CCI à tout moment durant l'année.

Pendant le processus de sélection, chaque institut examine la liste des candidats qui ont présenté une demande afin de déterminer lesquels permettraient le mieux de répondre aux besoins critiques résultant du roulement des compétences, en tenant compte de l'équilibre démographique à maintenir (sexe, langue, stade de la carrière, représentation géographique et institutionnelle). En moyenne, chaque institut nommera de 1 à 2 membres au cours de ce cycle. Les nouveaux membres siégeront pour une période de 3 ans à partir du 1er septembre 2014.

Coin de partenaires

Prix du partenariat

Le Prix du partenariat des IRSC est décerné chaque année pour reconnaître l'excellence d'un partenariat. Les lauréats reçoivent une subvention de recherche d'un an de 25 000 \$ pour faire avancer la recherche ou appliquer les connaissances issues d'un partenariat.

Qu'ils soient d'organismes du secteur privé, public ou bénévole, ces partenariats réunissent les communautés de recherche afin :

- de créer des approches novatrices à l'égard des questions de recherche;
- d'élaborer des programmes de recherche qui répondent aux besoins, aux préoccupations et aux priorités en matière de santé des Canadiens et/ou la communauté mondiale;
- d'accélérer l'application des connaissances au profit de la population canadienne et/ou la communauté mondiale.

Découvrez [comment proposer un partenariat](#) qui illustre l'excellence. La date limite pour présenter des candidatures est le 1er mai 2014.

Coordonnées de l'IALA

Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite des IRSC
Université du Manitoba
290 Brodie Centre
727 rue McDermot Avenue
Winnipeg, MB, R3E 3P5
Courriel : IMHA@cibr-irsc.gc.ca
[S'abonner](#) au bulletin IALA en action!